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不要停止异文化交流   

―疫情中 ICC 的一年―   

在疫情还没有结束的现在，面授课程终于开始了，大学校园里挤满了学生。 然而，仍有

一些学生无法来到校园，那就是在日本国外的国际学生。由于日本政府的入境限制，他们无

法来日本，仍继续在海外参加在线课程。 

ICC（异文化交流中心）为这些学生提供了与日本学生交流的机会。ICC 为所有早稻田学

生，包括海外留学生，提供了一个通过在线活动与日本各个团体和学生交流的机会。这篇新

闻主要以 ICC 的活动为焦点，对其异文化活动进行了幕后观察。   

非常感谢 ICC 的工作人员南部先生和学生工作人员负责人小林同学接受我们的采访。  
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在疫情扩大的最初节点，ICC是采取了什么样的对应？ 

当宣布进入紧急事态宣言时，我想的第一件事是如何转为远程办公。

当远程办公系统在 ICC 逐渐到位时，我们开始思考我们可以提供什

么样的服务，于是出现了举办在线活动的想法。然而，尽管我们在春

季学期实际举行了在线活动，但仍有许多问题，比如如何有效地使

用 Zoom 以及如何与其他参与者进行在线互动。 

原来是这样啊，那 ICC 的在线活动是什么时候开始起步的？  

自秋季学期以来，我们吸收了春季学期的经验，现在已经举办

了大约 80 次的在线活动。 

从刚开始的 20 次到秋季学期的 80 次.... 这是个很大的进步! 

在那之中，您意识到了一些什么，并且做了什么样的努力呢？ 

在 Zoom 的交流中，为了让参加者之间的交流变得活跃，我们做了

很多努力。另外，为了让参加者之间的交流更容易，我还准备了话题

表，可以作为交流的契机，在分组的时候也会根据语言能力、兴趣、

专业等进行分组。  
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原来是这样啊。学生工作人员小林同学做了什么样的努力

呢？ 

因为要求学生工作人员加入Zoom里的各个小组，成为话题引导者，

所以在这个时候，我意识到不能只让自己说话，而是要让参加者来

说话。例如，通过寻找参加者和自己的共同点，以及参加者之间的

共同点，努力找到话题的切入点。  

说到交流的方法，我非常重视对方的反应。正因为是 Zoom，所以

反应很重要。我也学到了一些， 并不只是向对方倾诉的姿态，关于

倾听姿态也是非常重要的。 

在网上交流的话，很难抓住和对方对话的节奏吧。比如不知不觉

说了太多，反而没能说出想说的话等。对了，听说 ICC 的学生职

员从活动的企划阶段开始就参与了，在企划在线活动的阶段有怎

样的辛苦并且下了哪些功夫呢?   
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最下功夫的是提高活动的认知度。每年 ICC 在新生指导的活动

时，通过进行宣传演讲可以提高 ICC 的知名度。但是因为去年入

学仪式被取消,所以无法为 ICC 进行宣传。为此，宣传小组制作了

新的视频,并且致力于社交媒体宣传。这么说来，南部先生与大学

的各个部门协同工作，做了非常多的宣传! 

您以前就和其他部门合作过吗？ 

其实和其他部门的合作并不多。并不是没有过合作，只是在活动

中没有邀请过其他部门。虽然没有明确的理由，但 ICC 在活动中

没有想到过这样的点子。具体说的话，与「后辈引领」的团体进

行了合作。毫不夸张地说，如果没有疫情，就不会有与其他地方

的合作。 

到现在为止，谢谢您讲述 ICC 在疫情中采取的措施，那么，您认

为 ICC 的应对措施中非常优秀的是什么呢?   
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留下几个面对面的活动我认为是非常好的。我觉得对于很少有面

对面机会的留学生来说是非常好的机会。但是在企划如何面对面，

与各方协调的过程中也吃了不少苦头，但能实际实施真是感觉太

好了。 其他的话，我认为准备了 ICC 的工作指南也是很好的措

施。我们在活动结束后，还会召开反省会，把大家讨论后收集到

的技巧制作成手册，把积累下来的技巧应用到其他方面。 

南部 
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原来在进行网上活动的同时，您也保留了以往的面对面活

动。小林同学的想法是怎么样?     

 

我大致有两点。首先，我们举办了一些原本无法举办的活动。和

爱尔兰和文莱大学的学生们一起举办活动。本来是不可能的，但

因为是在线活动，所以才得以实施。能看到参加的学生也很开心

的样子我感到非常的欣慰。第二点，刚才南部先生也说了，就是

和其他部门的合作。因为举行的是在线活动，所以比平时有更多

的空闲时间，才能够与「后辈引领」团体合作，举办面向 1 年级

学生的活动。     

还和爱尔兰和文莱的大学生进行交流，好厉害…在不断尝试的过

程或者进行各种各样的活动中，应该也有参加者向您表示感谢的

时候吧，有什么让你印象深刻的吗?  

在疫情开始不久的时候，参加者说过「终于和别人说话了」这样

的意见。当时觉得举办活动真是太好了!   
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很多人都说，正是因为 ICC 的企划，才有了人与人的联系!  

参加者有这种反应该很高兴吧!现在虽然仍是疫情，但是作为现在的

ICC 今后有怎样的展望呢?    

我希望每年能举办 100 次以上的活动，同时也能与大家面对面交

流。就像田中校长所说的那样，我想“尽可能多地救助那些在痛苦

中的学生”。包括学生工作人员在内，想跟大家一起努力。    

西山 

西山 

南部 

小林 

那么，最后请 ICC 向全体学生说几句话!    
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采访结束后,  

通过对南部先生和小林同学的采访，我们了解了疫情中 ICC 的奋斗!两位在谈话中说的“如

何才能保持学生之间的交流不停歇”这句话让我的印象非常深刻。正是因为工作人员的这种想

因为“不会说英语”或“没有海外经验，不知道能不能跟海外的人

进行交流”等理由，而不参加 ICC 活动的学生也有很多，所以我

们正在努力消除壁垒，让更多人更加轻松地参加活动。并且我们

希望能够为更多的学生提供异文化交流体验的机会。    

还是那句话，“你不是一个人”。想让他们知道有这么多的内容和机

会，想跟他们说“要不要试着参加一次?”，“其实你不是一个人”。

稍微跨出一步就会发现更加广阔的世界。如果不喜欢离开就行了,

但是如果喜欢就请继续参加！”。再进一步说，能让他们了解异文

化交流的美妙之处就好了。 

请大家要多多参加活动!   

 

感谢两位今天接受我们的采访！ 

 

西山 
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法才得以实现，才能够在史无前例疫情中实施各种在线活动，。现在 ICC 也在举办各种各样

的活动，期待着许多早稻田大学学生的参加!请大家从 ICC 的网页找到感兴趣的活动来参加

吧! !   

   

网址 

・ICC（異文化交流センター）官网      

   

・ICC Promotion Video 

   

・ICC 公认 Instagram   

   

・ICC 活动   

 

・ICC 活动感想   

 

   

 

室内展示着 ICC 活动的照片。 

 

这里是 ICC入口（3 号馆 1 楼） 

https://www.waseda.jp/inst/icc/
https://youtu.be/28mnb3_xFQw
https://www.instagram.com/iccwaseda/
https://www.waseda.jp/inst/icc/events/report/
https://www.waseda.jp/inst/icc/events/report/
https://www.waseda.jp/inst/icc/other/?tag=event-report
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开放平台已经做好感染防护对策，请放心交流。 


